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Notes : 
 
Nous tenons à remercier d’une façon spéciale les auteurs de ces textes soient : Danielle 
Marcoux, mairesse, Francis Ouellet, directeur général de la Municipalité et Jean-Yves 
Thériault, conseiller municipal. 
 
Un merci spécial à Pascale Turcotte, agente de développement au CDSES  pour la 
planification et l’organisation  de cette activité, à Lina Lévesque pour le secrétariat de la 
rencontre  et la correction de texte, à Marielle Roy, conseillère municipale à  l’accueil,  à 
Sonia Fallu, secrétaire trésorière pour la prise des photos et à Martin Roy pour la 
préparation de la salle. 
 
Les termes génériques masculins utilisés dans ce texte visent autant les femmes que les hommes et n’ont pour but que 
d’alléger le contenu. 
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1. INTRODUCTION 
 
 

Afin de mieux répondre aux besoins de la population et de s’assurer d’offrir des 
services de qualité, la Municipalité de Sayabec en collaboration avec le CDSES 
veut poursuivre sa démarche entreprise depuis 2006 en terme de planification. 
 
En effet, le temps est déjà arrivé pour  réfléchir ensemble sur les principaux 
dossiers que la Municipalité devra travailler au cours des cinq prochaines années. 
Comme nous prévoyons que l’année 2015 ne sera pas de tout de repos sur le plan 
économique et financier pour nous et pour nos partenaires, nous devons regarder 
devant nous, être proactif afin d’exercer une saine gouvernance. 
 
Devant cette réalité, la Municipalité doit posséder un outil efficace et transparent 
qui lui facilitera sa tâche au cours des prochaines années.  Pour ce faire, elle se 
doter d’un plan ou d’un itinéraire appelé « Positionnement stratégique 2014 -
2019 » qui servira de boussole pour mener à bon port le bateau. Elle doit 
également compter sur ses principaux partenaires locaux et régionaux afin de 
garder ce lien de confiance et qu’ils soient partie prenante de ce voyage. 
 
D’ailleurs, dans les pages qui vont suivre, nous voulons livrer le contenu du 
premier jalon qui servira de toile de fonds pour la mise en marche de ce processus.  
Cette première étape s’est déroulée le 12 novembre dernier par une consultation 
du milieu lors d’un « 5 à 7 »  tenu au Centre communautaire de Sayabec et auquel 
toute la population était invitée. 
 
Tout près d’une soixantaine de personnes ont eu l’occasion d’entendre madame 
Danielle Marcoux, mairesse, souhaiter la bienvenue, d’écouter les animateurs, 
madame Pascale Turcotte et monsieur Jean-Yves Thériault lors de la présentation 
du document de consultation et monsieur Francis Ouellet, directeur général qui 
nous a livré ses remerciements. 
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2. ACCUEIL 

 
 
Qui de mieux pour accueillir nos invités et les 
contribuables que madame Marielle Roy, conseillère 
municipale. À ce moment, les gens  étaient invités  à 
signer le livre d’or et une pochette renfermant la 
documentation nécessaire à la consultation leur était 
remise.  
 
 
 
 
 

3. MOT DE LA MAIRESSE 
 
 

 
Mesdames, Messieurs membres du conseil; 
Monsieur Thériault et madame Turcotte responsables 
de cette planification; 
Monsieur Francis Ouellet, directeur général de la 
Municipalité; 
Aux employé(E)s de la Municipalité, 
À vous tous et toutes : 
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Bonjour et bienvenue à cette rencontre du positionnement stratégique de la 
Municipalité de Sayabec 2014-2019; je tiens à souligner la présence de monsieur 
Gino Boucher, agent de développement au CLD de La Matapédia; 

 
Voilà, nous en sommes à notre troisième rencontre 2006-2009, 2009 - 2013 et 
2014, et à chaque fois vous avez répondu très positivement à notre invitation et 
nous vous remercions de votre implication. 

 
Vous avez votre mot à dire, nous voulons vous entendre, nous sommes là pour 
vous écouter, et c'est la raison pour laquelle nous vous avons conviés à ce 5 à 7. Il 
n’est pas nécessaire de reprendre  tout le processus depuis le début. Vous nous 
avez suivis. Vous  nous avez aidé à développer et à mettre en valeur notre milieu 
lors dernières années. Ce soir  nous voulons vous entendre et vous écouter. 
 
Votre présence est importante. C’est à nous de se positionner d’une façon 
stratégique pour une période de 5 ans. J’ose, malgré notre ouverture à voir notre 
milieu de développer, poser cette question, jusqu’où peut-on aller? 
 
Je ne vous cache pas que l'année 2015 va être très difficile pour nous tous. Avec 
les coupures gouvernementales on n'y échappera pas encore cette année. Je vous 
rappelle que pour le budget 2014 nous avions eu une coupure de 150 000$ et pour  
l'année 2015 un montant minimum supplémentaire de coupures de 500 00$ 
s'ajoute.  La péréquation est passée de 347 000 $ en 2013 à 218 000 $ en 2015. 
Nous subirons des pertes de plus de 10 000 $ en compensation pour nos écoles. La 
valeur imposable d’Uniboard est fixée à 36 $ millions de dollars, une baisse de 5,7 
millions de dollars, ce qui représente une perte de revenus de  81 000 $ alors que 
nous devons leur rembourser un montant de 159 000 $ pour des taxes payées en 
trop pour les années 2013 et 2014. Nous allons devoir travailler ensemble et faire 
de gros sacrifices pour la prochaine année. 

 
Dans un communiqué, Monsieur Richard Lehoux, Président de la Fédération des 
Municipalités, affirme qu’il n'aurait pas pu refuser de signer ce pacte avec le 
MAMROT afin de limiter les dégâts. Il nous précise que c’est un pacte transitoire 
d’un an. Souhaitons que ce soit la vérité. Il nous informe que les négociations vont 
reprendre en janvier 2015 en vue du budget 2016. 
 
Vous dire que nous étions contents, se poser la question c'est y répondre.  Je vous 
assure que nous allons suivre le dossier de très près. 
 
Je tiens à remercier, les membres du Conseil municipal, messieurs Ouellet et 
Plourde comme gestionnaires cadres et  tous les employéEs. Votre implication, 
votre disponibilité, je le dis et le répète, sans vous, on ne pourrait aller bien loin 
dans l'avancement de nos dossiers. 
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Nous pouvons être plus particulièrement fiers des réalisations 2014 : suivi de la 
Politique familiale,  agrandissement de la bibliothèque, projet Conseil jeunes, 
suivi et mise à jour du dossier d'archivage,  gestion des ressources humaines, 
projet chaufferie, aménagement du skate parc en collaboration avec mesdames 
Pascale Turcotte, Vanessa Fillion, Line Chouinard, la Maison des jeunes et de la 
Municipalité, réalisation de travaux sur les rues Marcheterre, Bouchard et St-
Édouard, amélioration et entretien des routes secondaires, l'attachement du projet 
CPE pour année 2015. 
 
Lors du discours du Maire la semaine prochaine nous allons énumérer tous les 
dossiers et par la suite il sera publié dans le prochain numéro de L’écho 
sayabécois. Je vous invite à le lire attentivement, nous réalisons bien des projets 
avec peu. 
 
Merci à nouveau de votre présence et je vous souhaite à chacun une belle 
rencontre. 

 
 

 
 

4. DÉROULEMENT DE LA RENCONTRE 
 

 
 

Comme nous sommes limités dans le 
temps, madame Pascale Turcotte, 
agente de développement 
socioéconomique, profite de 
l’occasion pour expliquer aux 
participants les consignes de 
fonctionnement pour la soirée. 
Comme chacun a reçu une pochette à 
l’accueil, elle mentionne l’utilité de la 
documentation. 

 
Comme les explications sont claires et précises, elle laisse la parole à monsieur 
Jean-Yves Thériault, conseiller municipal qui assumera l’animation du groupe au 
sujet  du contenu des documents et de la démarche du positionnement stratégique 
2014 – 2019. 
 
Pour faciliter la présentation et le contenu de cette démarche, les participants 
peuvent visionner  un document PowerPoint qui explique très bien tout le 
processus à suivre pour bien comprendre l’importance et le rôle d’une 
planification. 
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Ensuite, les gens sont invités à se rendre aux tables pour prendre  un goûter tout en 
prenant connaissance d’un document renfermant les principaux enjeux qui devront 
être discutés  dans quelques instants. 
 
 

 
 
 

5. ÉCHANGES ET DISCUSSIONS 
 
Puis, débute la période d’échanges et de discussions. L’animateur modérateur 
laisse la parole à l’assemblée. Les principaux enjeux en discussions portent sur les 
sujets suivants : 
 
a) L’attraction, la rétention et le développement de nos commerces et 

l’arrivée de nouvelles industries : 
 
- Q. À la question à savoir si les enjeux sont en 

ordre de priorité, la réponse est non. 
- Q. Où les entreprises peuvent-elles s’installer? 

R. Les industries visées peuvent s’établir dans 
l’un des deux parcs industriels. Le premier, 
situé tout près d’Uniboard, accueille plus 
spécifiquement les entreprises à grands 
gabarits tandis que le second situé sur la route 
Rioux, va servir pour des entreprises plus 
petites. On propose que ces informations se 
retrouvent sur le site web de la municipalité, 
ce qui peut intéresser des investisseurs 
potentiels. 

- Q. Quels sont les moyens à prendre pour attirer ou conserver les 
entreprises? 
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 R. Faire du démarchage, développer un sentiment d’appartenance et de 
fierté. 

- Q. Selon une étude effectuée par les HEC, et parue dans un journal 
régional, il paraît qu’il en coûte plus cher pour vivre à Sayabec qu’ailleurs. 
Est-ce vrai? 

 R. Les chiffres utilisés dans cette étude ne tiennent pas compte de la 
richesse foncière uniformisée,  de la péréquation, des tenants lieux de taxes 
et de municipalités mono industrielles. 

- Q. Comment expliquer que Sayabec n’était dans les municipalités 
potentielles pour la construction d’une usine de granules et que cette 
dernière se retrouve à Causapscal et l’autre à St-Jean-de-Dieu? 
R. Comme ces usines utilisent la même matière première que l’usine 
d’Uniboard, il fallait faire attention à la compétition. Autrement dit nous 
avions le choix de poser notre candidature pour une usine qui emploiera 
dans deux ans environ 50 personnes et que présentement Uniboard en 
emploie  350. 
 

b) Maintien de nos services dans notre communauté : 
 

                                  
 
Q. Où en est rendu le dossier de l’eau potable? 
R. La recherche en eau est enfin terminée. Nous avons une bonne source 
située au nord du Lac Matapédia qui peut déverser 360 gallons/minute. 
Concernant la réalisation comme telle, les données  sont acheminées à 
Québec, au MAMROT. Comme l’ancien programme est remplacé cette année 
par un nouveau programme de subvention nommé PRIMEAU, nous devons 
recevoir une réponse concernant les coûts de construction avant la fin de 
décembre 2014. 
Q. Pourquoi ne pouvons-nous pas utiliser la source d’eau actuelle qui se 
trouve au Lac St-Noël? 
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R. Selon les études du ministère, comme ce lac s’approvisionne uniquement 
en sources souterraines, il est fort possible que la municipalité puisse manquer 
d’eau en période de sécheresse compte tenu du volume en litres nécessaire 
pour desservir d’une façon sécuritaire la population.  
En prenant l’eau d’une source souterraine, nous n’avons nullement besoin 
d’une usine de filtration qui représente des coûts énormes à entretenir 
annuellement. 
Q. Si l’eau provient du nord du Lac Matapédia, pourrons-nous desservir le 
futur développement dont nous entendons parler depuis plusieurs années? 
R. Non, car le coût pour mener la conduite d’eau à cet endroit serait très élevé. 
Q. Où en est rendu le dossier du CPE? 
R. Le financement est attaché. Les soumissions sont sorties à 100 000 $ de 
plus que le budget autorisé. Donc le CA du CPE a dû refaire ses devoirs et 
présenter un plan de financement. Il manquait 20 000 $ environ pour 
compléter le dossier, et la directrice du CPE a obtenu ce budget d’une 
enveloppe discrétionnaire de la ministre de la famille. Au printemps, nous 
avons une bonne chance de voir la réalisation des travaux. 
Q. Qu’advient-il de la construction de la résidence pour personnes âgées? 
R. On  nous informe que le dossier n’est pas mort. Avec les coupures dans les 
différents ministères, il devient plus difficile de faire passer notre dossier. Il 
est déposé en vue du financement. Le CA de l’OMH ne lâche pas prise et le 
dossier suit son cours. Cependant, plusieurs personnes âgées de 70 ans et plus 
attendent une place. 
Q. Aurons-nous les égouts prochainement chez-nous? (le long de la route 132 
est? 
R. Ce dossier est à l’ étude en même temps que celui de l’eau. Dès que nous 
aurons les coûts d’installation, une rencontre sera prévue avec les 
contribuables concernés pour prendre la décision. 

 
c) Soutien et développement des activités culturelles, patrimoniales : 

   
 
 
 
 
 

Pas de questions ni de 
commentaires 
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d)  Développement et aménagement de notre territoire : 
 

Q. Que se passe-t-il avec la route du Lac Malcom? 
R. Nous devions recevoir une subvention de 50 000 $ pour rénover une petite 
partie de la route, mais le budget a été octroyé à une autre municipalité. 
Q. Les rangs 2 (route Melucq) et le rang 3 demandent également de bons 
travaux. À quand la réalisation de ces voies? 
R. Les membres du Conseil sont bien conscients de la situation. Mais pour 
effectuer un travail acceptable, il faut de gros budgets. Présentement nous 
n’avons pas les argents pour le faire. En plus nous recevons uniquement  
5 600 $ pour faire l’entretien de 19.8 km de routes secondaires 
comparativement à des montants de 100 000 $ et même plus pour d’autres  
municipalités qui ont environ la même longueur de chemin à entretenir.  
Le directeur général et les membres du conseil municipal poursuivront leurs 
démarches afin de faire reconnaître cette situation et la corriger. 

 
e) Développement des loisirs pour les différentes strates d’âge de nos 

résidents : 
 
 

Q. La municipalité va-t-elle continuer à 
supporter la maison des jeunes? 
R. Oui, mais sur des projets spécifiques. 
 
La mairesse mentionne également que 
Sayabec sera l’hôte des jeux des aînés en 
mai 2015. Elle compte sur l’aide de plusieurs 
bénévoles afin de bien accueillir les visiteurs 
et répondre aux besoins de l’organisation. 
En plus, nous verrons bientôt dans le parc au 
Tournant de La Rivière, des jeux pour les 
aînés. 

 
f) Une gouvernance selon la capacité de payer de nos contribuables : 

 
Les commentaires suivants sont apportés : 
- respect du budget 
- relever de nouveaux défis en 2015 avec la situation financière 
- imputabilité aux gestionnaires 
- transparence : continuer de donner les informations aux contribuables 

à partir du journal l’Écho sayabécois et des publipostages. 
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Commentaires généraux : 
 

- mieux utiliser nos infrastructures; 
- récupérer le secondaire chez nous à la polyvalente de Sayabec; 
- école primaire très bien structurée et organisée; 
- conserver nos acquis; 
- une voie ferrée passe tout près du parc industriel, un gros avantage; 
- souhait : avoir autant de monde que ce soir pour travailler à 

l’organisation du 125e anniversaire de Sayabec. 
 

 
 

6. REMERCIEMENTS 
 

Le directeur général, monsieur Francis Ouellet s’adresse aux participants pour 
remercier les personnes ayant travaillé de près ou de loin à la réussite de cette 
activité. Il nous livre également un message que nous vous invitons à lire. 
 

Madame Marcoux, 
Membres du Conseil municipal; 
Monsieur Thériault et madame Turcotte à la coordination de la 
préparation de notre prochaine Planification stratégique;  À 
vous tous ici présents; 
Je tiens à vous remercier d’avoir accepté l’invitation. 

  
 

Madame Marcoux nous rappelait en début de rencontre, le 
premier colloque du 2 avril 2006. Une des recommandations 

de ce colloque était d’appuyer le Comité de développement socioéconomique, en 
créant un poste d’agent de développement.  

 
Le 19 mars 2007, madame Marielle Esclapez est entrée en fonction. Monsieur 
Jean-Yves Thériault et madame Myriam Chouinard ont occupé tour à tour ce 
poste. Je me souviens très bien que, madame Pascale Turcotte, qui travaillait à 
l’époque pour la Corporation de développement communautaire de La Matapédia 
était présente le 2 avril 2006. Voilà qu’elle occupe depuis un peu plus de deux ans 
le poste d’agente de développement. Elle représente pour l’équipe un rouage 
important dans le cheminement des différents dossiers. 

 
On se rappelle que les Comités du Centre sportif et du Centre communautaire ont  
été mis sur pied suite à ce colloque et ils ont facilité la réalisation de la réfection 
de nos deux bâtiments. Je pense également au Comité culture et concertation qui a 
vu le jour suite aux recommandations du premier colloque. Pour quelles raisons je 
vous rappelle ces faits? C’est évidemment pour démontrer  qu’avec nos moyens 
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limités, nous sommes à votre écoute pour répondre à vos besoins et qu’il est 
possible de poser des gestes simples pour faire grandir des rêves en provenance du 
milieu. 

 
 

Ce soir vous vous êtes exprimés. Nous avons entendus et nous sommes à votre 
écoute. Comment maintenant concrétiser vos recommandations? D’abord, le 
Conseil municipal doit démontrer qu’il est sensible à vos commentaires. Ensuite, 
il doit, en respectant la capacité de payer des contribuables, dégager les sommes 
nécessaires pour faire avancer les projets. 

 
Finalement, en tant que directeur général je me dois de déposer un plan d’actions 
harmonisé sur les orientations que le Conseil municipal se donnera en adoptant la 
future planification stratégique ou communément appelée pour la prochaine, le 
positionnement stratégique 2014-2019. Je dois identifier en collaboration avec les 
employés de la Municipalité, les moyens, les outils et établir des échéanciers afin 
de réaliser les projets. 

 
L’exercice 2015, ne sera pas de tout repos. Le nerf de la guerre c’est l’argent. Les 
contraintes budgétaires seront analysées dans les prochaines semaines et les choix 
seront difficiles. Le budget prévisionnel est influencé entre autres par  la 
péréquation,  la TPS,  la TVQ, le Programme à l’entretien du réseau routier local, 
le  Programme d’amélioration du réseau routier local, les compensations pour nos 
écoles, la valeur imposable, les taux de taxes variées, l’assiette fiscale, les taxes de 
services (assainissement des eaux, d’eau potable, de matières résiduelles), les 
surplus accumulés, les règlements d’emprunt, les redevances sur les carrières et 
sablières. Mais ce n’est pas le but de l’exercice de ce soir de détailler ces sujets. 
Ils seront davantage discutés avec les membres Conseil municipal.  

 
 

Il est primordial de mettre les efforts nécessaires, pour assurer le développement 
et  préserver  nos acquis.  

 
En terminant, je vous rappelle que vous pouvez relire les numéros de décembre 
2013 et de janvier 2014, concernant le budget de la Municipalité de Sayabec. Plus 
particulièrement le numéro de janvier 2014, vous avez l’occasion de voir 
l’évolution du budget de 2008 à 2014. Surveillez le numéro de décembre 2014 où 
un bilan de la situation financière de la Municipalité est déposé. 

 
Je vous souhaite une bonne fin soirée. 
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7. CONCLUSION 
 

À la suite de cet exercice démocratique du 12 nombre 2014, nous croyons que les 
participants à cette séance de consultation ont su apprécier les informations reçues 
et les réponses à plusieurs de leurs questionnements. Même si ces dernières 
n’étaient pas nécessairement toujours agréables à entendre, la transparence et 
l’honnêteté étaient au rendez-vous. 
 

 
 

 
 
Maintenant, c’est au tour des membres du Conseil municipal de relever ces 
nouveaux défis au cours des cinq prochaines années. Pour ce faire, un processus 
de positionnement stratégique est enclenché. Cette démarche permettra de préciser 
les enjeux et surtout de tenir compte de vos préoccupations. 
Heureusement, nous pouvons compter sur un personnel compétent. Ensemble, 
nous devons intervenir de façon proactive et non pas attendre que les problèmes 
arrivent pour les solutionner. 
 


